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! ! ! !本报讯（记者 乐梦
融）上海静安雕塑公园艺
术中心近日携手菲利浦画
廊，邀请著名法国华裔画
家、上海书画善会会员冯
骁鸣为观众带来一场梦幻
般的色彩盛宴。冯骁鸣的
抽象色彩语言“一语双
关”，糅合了黄浦江和塞纳
河的气质。

冯骁鸣生在上海、住
在巴黎，静安区是他幼年
的居住地，这次展览是他
近十年来第一次在家乡举
办的个展。冯骁鸣被誉为
“光”和“浪漫主义”的画
家，他最初在上海学习艺
术，后前往巴黎国立高等
美术学院授课，他有关书
法的著作得到了广泛的认
可。从上世纪 !" 年代中
期他决定定居法国的时候
起，他开始了书法创作。之
后，他渐渐意识到了书法
的局限性———有限的空间
让他无法充分表达自己的
心境，他想表达的是西方
色彩带给他的超乎寻常的
视觉冲击。于是，他开始醉
心于绘画，并创下了一系
列华人艺术家的纪录。此
外，他将清代画僧石涛的文艺理论推向法
国艺术圈，在巴黎引起不小的反响。
朱德群、赵无极生前都是冯骁鸣的师

长。听从朱德群的建议，冯骁鸣逐渐从纸本
水墨走向了油画画布，在油画领域展现东
方的神采。冯骁鸣还引荐中国画家们前往
朱和赵的宅邸拜访，默默地搭建桥梁、担当
翻译。冯骁鸣回忆说，一次，赵无极在接待
完毕后悄悄对他说：“有些中国画家已不知
天高地厚。晓鸣，画画这件事，山外青山楼
外楼。”这话始终激励着冯骁鸣行事低调、
专心绘画。

冯骁鸣的画作被国际知名收藏家收
藏，并受到中法评论家们的称赞，甚至有评
论家将他与素有“光影捕手”之称的印象派
浪漫主义先驱画家透纳相比较。“像透纳一
样，他是处理光线的高手。”法国菲利普画
廊总裁菲利普说。
展览从 #月 $日起持续到 %月 &$日。

! ! ! !本报讯（记者 张艺）昨天，第 %&届香
港国际电影节宣布，今年电影节的开幕电
影为彭浩翔导演的《春娇救志明》。%月 &&

日晚，该片将在香港文化中心大剧院世界
首映，为本届电影节揭幕。
从 '"()年上映的《志明与春娇》开始，

到 *)(*年的《春娇与志明》，彭浩翔打造的
这一对港男港女情路兜转已有 +年。据了
解，在第三部中，彭浩翔延续了港式尖酸
幽默和忽然感性的节奏，主演杨千嬅与余
文乐这次不单要面对核心内围的感情纠
结，更要经历社会外围的众亲考验。

彭浩翔说：“很多人都关心春娇和志明
的发展，他们的爱情故事不只是跨越了 +个
年头，更跨越了中国不同的地区———香港、

北京、台湾、上海。我一直认为，好的爱情经
得起时间的考验。”第 %(届香港国际电影节
将于今年 %月 ((日至 *$日举行。

相关链接

香港国际电影节每年汇集 !"多个国家

的 #!"多部影片在香港 $%多个主要文化场

馆上映!展示华语电影的多姿多彩!亦发掘亚

洲影坛新生力量"过去 &年!香港国际电影节

曾制作及首映了不少著名亚洲得奖导演制

作的短片结集!包括许鞍华#黑泽清#贾樟柯#

布里杨文杜沙#中田秀夫#蔡明亮#阿彼察邦$

韦拉斯花古等的作品" 今年起!电影节每年

将选拔两位华人新秀拍摄剧情长片!并在电

影节期间首映"

! ! ! !本报讯（记者 张艺）卢森堡国家电影节
近日开幕，中国电影人首度出现在开幕式现
场并受到卢森堡首相的接见。电影节期间将
举行首届申根华语电影奖评选，《八月》《路边
野餐》《你好，疯子》《我不是王毛》《不朽的时
光》和《铁道飞虎》,部华语电影将角逐“西方
美人鱼”奖。冯小刚导演的新作《我不是潘金
莲》也将在电影节上展映。

据申根奖发起人、上海大盈影视总裁陈

懿女士介绍，在国家“文化走出去”战略的号
召，以及合拍片享受国产片待遇的背景下，中
外电影合作的趋势与日俱增，“大盈影视正是
看准了这个契机，在去年确定了以中欧合拍
片为最终目标，创建申根华语电影奖，并在上
海国际电影节上做了项目发布。

申根奖秘书长王晨告诉记者，“西方美
人鱼奖”于每年 - 月份在卢森堡颁出，由中
国方面选送优秀的华语电影，欧洲方面与卢

森堡国家电影节组织专家评委，评选出最受
欧洲影视专业人士认可的各个奖项。相对应
的，在同年下半年，上海电影节期间也将举
行“东方美人鱼奖”，来评选当年优秀的欧洲
影片。

目前，电影领域鲜有为制片人而设立的
奖项，而申根奖则倾向于鼓励优秀制片人，评
委也多为制片行业精英。之所以选择在卢森
堡电影节期间举行，是希望借此在中国与欧
洲的电影产业交流合作中起到积极、有效的
推动。
申根奖评委会执行主席、北京电影学院电

影学系主任吴冠平负责有前期征片，由欧洲
各国电影基金和制片人协会负责人组成的专
业评审团给出最终结果。
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! 蒙特利尔爵士

芭蕾舞团艺术总监

路易$罗比塔耶 '左(与

首席舞者赛琳娜$佳索

妮昨在发布会上起舞

本报记者
郭新洋 摄

! ! ! !“即便如今我们的爵士芭蕾舞团已渐渐
呈现出现代芭蕾风格，但爵士所赋予舞团的
追求独立、自由的精神，热情、奔放的风格，
无穷尽的能量，依然是舞团最显著的标志。”
蒙特利尔爵士芭蕾舞团艺术总监路易·罗比
塔耶说。今晚，被誉为加拿大和魁北克文化
使者的蒙特利尔爵士芭蕾舞团将在上海大
剧院首演。
爵士或芭蕾，对大多数上海观众来说都

不陌生，可“爵士芭蕾”却难免让人遐想。这
就不得不从舞团的“成分”说起了。&.,'年，
芭蕾舞蹈家伊娃·冯·简西在蒙特利尔创立
了以爵士舞为主的舞蹈学校。/.+*年，简西
与另外两位舞蹈家携该校核心舞者在当地
创立了蒙特利尔爵士芭蕾舞团。当时，拥有
芭蕾背景的舞蹈家们大胆尝试，在古典芭蕾
技巧中加入随性不羁的爵士舞风格，使舞蹈
既有爆发力和现代感，又显得流畅浪漫。但
起初，舞团自由开放前卫的舞蹈风格也受到
了专业舞蹈人士的批评，因无法得到官方的
支持，舞团只能以开办商业舞蹈学校来自给
自足。
从 &..!年起，现任艺术总监路易·罗比

塔耶执掌舞团，他在爵士舞和芭蕾的基础上
加入了大量现代舞元素，其创作也不再受限
于“爵士”与“芭蕾”。如今，这支舞团坚持对
舞蹈艺术进行现代性的探索，其作品既富含
原创性，同时又性感、具有爆发力，更容易被
人们接受。舞团名称保留“爵士”一词，非特
指某一音乐或舞蹈形式，而是旨在表达舞团
致力于对古典芭蕾进行现代性探索的态度。

罗比塔耶以精准的眼光吸引了众多才
华横溢的编舞家加盟，舞团也累积了一批高
质量的剧目，舞者和技术团队的专业度因此
得到不断提升。在罗比塔耶看来：“蒙特利尔

爵士芭蕾舞团演出所蕴含的主题是能量！无
论作品内容是关于部落的还是城市的，风格
是张扬的还是收敛的，这股能量都源自内
心，崇高且具有感染力，且通过热情的舞者
传达给观众。正是这股能量创造了美。”
据悉，此次蒙特利尔爵士芭蕾舞团带来

了《蒙娜丽莎》《大都会》《偷心》《爱的阳台》%
部作品，分别由以色列、希腊和法国的三位
顶尖舞者编舞，作品风格多样，集力量、表现

力与高难度技巧于一体。其中《偷心》来自于
奥斯卡获奖影片《黑天鹅》编舞、当今舞坛炙
手可热的法国舞蹈家本杰明·米勒皮耶，该
作是他为蒙特利尔爵士芭蕾舞团首席明星
赛琳娜·佳索妮度身定做的双人舞。伴随着
极简主义作曲家菲利普·格拉斯的钢琴独奏
曲，男女舞者将以轻盈剔透、细腻流畅的肢
体语言带领观众进入恋人微妙的内心世界。

本报记者 朱渊


